

TEATRO

Rouba, un maestro de la pantomima, en España

Pavel Rouba, treinta y tres años, actor y profesor del Teatro de Mimo que dirige Tomasewsky, acaba de pasar tres meses en España. Fue el Instituto del Teatro, de Barcelona, quien se lo trajo de Wrocław para que realizara un cursillo; a Madrid lo invitó el Instituto Alemán, que ha cerrado con él un seminario de tres meses dedicado a la formación del actor; un seminario confiado a varios especialistas y seguido regularmente por más de treinta alumnos. Rouba ha estado en Madrid una semana y ha alternado sus clases en el Instituto Alemán con otras para los del TEI. Su trabajo, tanto a niveles pedagógicos como de perfección en los ejercicios propuestos, ha convencido a todo el mundo.

—¿Está contento de sus cursillos españoles, Rouba?

Rouba habla ya más que discretamente el español. Lo estudió en Polonia cuando supo que podía venir a trabajar aquí; lo ha practicado en Barcelona a lo largo del último trimestre.

—Sí. Me gustaría volver. Creo que los españoles están muy dotados para la pantomima. El problema que se le plantea a un profesor es ordenar, disciplinar, perfeccionar su trabajo. Pero la propuesta surge por parte de los alumnos sin grandes dificultades. Al fin y al cabo, los latinos —Italia se parece mucho a España— fueron los que inventaron la Comedia del Arte, y en la antigua Roma existía ya la pantomima. Trabajar con

un inglés o con un sueco sería bastante más difícil.

Recordamos las actuaciones de la compañía de Tomasewsky en Madrid. Le digo que a muchos nos pareció que en su perfeccionismo había algo decadente, cierta exaltación de la belleza como sentimiento abstracto, marginal, más cerca de la muerte que de la vida.

—En Tomasewsky hay cosas mejores y cosas peores. Lo importante, sin embargo, es que rehúye todo academicismo, toda norma definitiva. Su principio fundamental es que hay que seguir buscando, investigando...

Se impone hablar de los tipos de pantomima.

—Yo diría que hay tres campos de trabajo. Unos, como Marceau, se mueven en el mundo de la observación. Igual que la técnica cinematográfica nos puede reconstruir en unos segundos todo el proceso de una flor, Marceau es capaz de mostrar en pocos instantes el ciclo completo de un movimiento. Otro campo sería el de la imaginación, el de la fantasía, el de los sueños, el del surrealismo. El mimo ya no intenta ordenar artísticamente los movimientos observados, sino que los crea a partir de sus propias y oscuras necesidades. En este terreno es donde se mueve Tomasewsky. Existiría aún un tercer campo: el del laboratorio. Aquel que supone una expresión limitada a las manos, o a los pies, quizá a un brazo... Todo el trabajo de la pantomima se mueve en estos tres terrenos, a veces incluso combinándolos.

—¿Usted qué prefiere? ¿Qué opina de Marceau?

—Marceau es un genio en su trabajo. Pero le pasa lo que a la mímica de Chaplin, que ya no es posible imitarlo. Todos los discípulos de Marceau son peores que él.

—¿Marceau? ¿Tomasewsky? ¿El silencio o la música?

—A Marceau le gusta

defender el silencio, pero yo creo que lo hace porque él es capaz de oír su propia música mientras trabaja. En el caso de Tomasewsky, abierto siempre a la investigación, tenemos de todo: pantomimas con silencio y pantomimas con música. Me parece, en todo caso, que el problema debe plantearse de otra manera: lo importante para la pantomima es que lo primero —una vez concebida la idea— sea el movimiento. Luego puede intervenir cualquier tipo de música. Lo malo es que lo primero sea la música. Es decir, que el movimiento se cree en función de

ese mismo tiempo, precisión, de su poética. Pero los empresarios prefieren el más consagrado de pantomima.

Surge el tema de Els Joglars, el más importante grupo teatral español en esta materia, no sólo de ahora, sino de muchísimo tiempo a esta parte. Rouba los ha visto. Conoce concretamente su «Mary d'Ous» y hasta algunos de los reproches que ha hecho al espectáculo parte de la crítica española.

—Me parece un grupo muy interesante y muy profesional. Refiriéndonos, por ejemplo, a la música, encuentro que su utilización de sonidos, a veces ordena-

ción de algo, si el espectáculo podría ser «mejorado» con la palabra o convirtiéndolo en una película. Si la respuesta fuera afirmativa, «Mary d'Ous» estaría mal; si es negativa, y para mí lo es, el espectáculo está bien y artísticamente está justificado.

—Sí, Rouba, pero mucha gente está dominada por el recuerdo de la temática tradicional. Lo curioso es que al mismo tiempo que algunos ven un tono demasiado prosaico en la temática crítica, en el realismo de «Mary d'Ous», otros, o quizá los mismos, echan en falta una mayor claridad de los gestos, una mayor precisión en cuanto a su significación. Parecería que la inmediatez crítica del espectáculo hubiese de ir acompañada de una pantomima de significaciones precisas.

—Todo movimiento, por muy realista que sea su concepción, tiene siempre, dentro de la pantomima, un nacimiento, un desarrollo y una muerte. Hay una atmósfera, una dimensión complementaria, un alma, que hace que cada movimiento sea siempre bastante más que un signo concreto. Un mismo movimiento, hecho por dos artistas distintos, debe significar, en parte, cosas distintas, precisamente por la personalidad de quienes lo realizan. Hay, pues, que concederle siempre a la pantomima un margen de ambigüedad que debe rellenar el sentimiento y la inteligencia de cada espectador.

Rouba ha estado en el Goya viendo «Gaspar», de Peter Handke. Por eso me pone un ejemplo sacado de ese montaje.

—Es como la luz en el montaje de José Luis Gómez. Su objetivo no es, simplemente, iluminar el escenario para hacer «visible» la acción. Hay un significado complementario del que brota una nueva realidad, un modo específico de nacer y morir el personaje. Un na-

cimiento lento, que acaba con una muerte súbita. Y si esto sucede con algo tan aparentemente mecánico como la luz, ¿qué no habría que decir del movimiento de un personaje?

Es la hora de empezar una de las clases. Los alumnos, en malla, esperan a Rouba. Hay que hacer la última pregunta. Rouba vive en Wrocław, la ciudad de Grotowsky.

—¿Qué hace ahora Grotowsky?

—Vive con unos pocos en una granja. Está delgado y asegura que cuanto hizo hasta ahora no sirve. Su proceso de acercamiento entre el teatro y la realidad le ha llevado a una situación nueva. Yo creo que su concepto del espectáculo lo ha cambiado radicalmente. Ahora piensa en trabajos de varios días, a los que se asista desde la propia vida de la granja...

Sonríe, quizá, Rouba. Es tarde para seguir con el tema. Los alumnos están dispuestos para repetir sus gestos, para buscar a su lado, para manifestar esa extroversión que tanto interesa al profesor. Un profesor que provoca la admiración de todos cada vez que realiza el movimiento que los demás deben repetir.

Un teatro de exportación

El avión acaba de salir de Luxemburgo. El destino de buena parte de los viajeros, con escala en Irlanda, Bahamas y Bogotá, es Manizales (Colombia). Allí se celebra el más importante festival de Latinoamérica, al que concurrirán este año, por primera vez, compañías europeas y africanas. En el avión viaja el Teatro Nacional de Uganda, La Comuna, de Lisboa, y dos grupos españoles: La Cuadra y Tabano. En el aeropuerto, pendiente de la visa, se ha quedado el Stu, de Polonia, al que me referí ampliamente en las crónicas del último Festival de Nancy publicadas en esta revista.

Tiempo habrá de ha-



esa música. Entonces estamos ya dentro del ballet, y no de la pantomima...

—¿Y por qué pantomima? ¿No será una de tantas palabras demasiado cerradas, una palabra que arrastra su código y nos empuja a discusiones bizantinas?

—Sí. Quizá haya algo de eso. Tomasewsky quería llamar a nuestro teatro Teatro del Movimiento, para indicar así la amplitud y, al

dos, a veces resueltos en una especie de anarquía muy bien calculada, es una idea excelente. En cuanto al carácter crítico de su espectáculo, no debe ser contemplado desde los temas un tanto abstractos e intemporales que suele manejar la pantomima. El problema también en este caso está mal planteado. Lo que hay que preguntarse es si lo que dice «Mary d'Ous» es la ilustra-